

El Perro BOXER

Origen, ancestros y "parientes"

Por: JAUME CAMPS. Veterinario

Los perros de la raza Boxer son conocidos mundialmente, y no hace falta describirlos pues están en mente y en retina de todos, y son el mejor símil del noble bruto y del bruto noble, quizás por la cierta "ambigüedad" que respiran.

Los Boxer pueden valorarse en diferentes aspectos, ya que, por un lado, son tenidos como los perros prototipo en cuanto a ser los más juguetones, por su largo período juvenil, actuando como constantes chiquillos traviosos, y verdaderamente adoran a los niños, sus confidentes, y, por otro lado, son tenidos como corajudos guardianes, incrementado en los de orejas recortadas, por su aspecto fiero, por su fija mirada y su hocico ancho y cuadrado, por un cuerpo atlético como el que más, y todo ello asusta a más de uno; cierto que, a la vez, es un magnífico guardián, fiel a sus "jefes", y cierto también que son dominantes y tienen unas enormes ganas de batallar con otros perros "competidores", a veces de sopetón, aunque pueden corregirse por adiestramiento, pero que pueden poner en ciertos apuros a quienes los llevan.

Otra ambigüedad, y tema de este escrito, está en su clasificación y en sus orígenes. Dicho todo sin ningún deseo de crítica. Ni siquiera tengo propuesta de mejora. Es otro punto de vista para tratar de estos excelentes amigos nuestros, los perros, y los Boxer en particular.



Demuestra mi imparcialidad sobre los Boxer el hecho de que para el primer intento de introducir perros en centros penitenciarios en España, por su efectividad en la adaptación y convivencia entre los internos, hace cinco años en Quatre Camins (Barcelona) propuse como raza al Boxer: adquirimos una pareja y llegué a entrenar a los internos para que les dieran unos cuidados de forma uniforme. Fueron tan bien acogidos que ya se han reproducido varias veces, y han sido la punta de lanza para entrar con este social propósito en otros centros.

Pero, volvamos a su clasificación oficial. Ya todos sabemos que en nuestro país seguimos las normativas de la "Federation Cynologique Internationale" F.C.I., que reúne, a todas las razas reconocidas de perros, en diez grandes grupos. La raza "Boxer", que realmente se llama "Deutscher Boxer" está en el Grupo 2, con el número 144 de inscripción.

El Grupo 2 lleva por título "Perros de tipo pinscher y schnauzer - Molosoides, y perros tipo montaña y boyeros suizos" que confirma en algo la afirmación de ambiguo, al poner juntos en una misma sección a los "Pinscher", con los Dobermann como prototipo, y a los "Schnauzer", incluso el miniatura, que por apariencia y orígenes más parecen del grupo Terrier, (no es extraño si en 1.994 se pasó a este grupo el Terrier negro ruso que antes estaba en el grupo 3).

Están juntos, en la segunda sección los "Molosoides", que tiene dos subsecciones, la de "Tipo dogo (o mastiff)", dentro la que se halla nuestro Boxer, y los "Tipo montaña", donde están, por ejemplo, los mastines.

Y aún hay una tercera sección con los "Perros de montaña y boyeros suizos". Como ven, queda algo complejo.

Con una sencilla observación ya podemos comprobar que los Boxer son los más braquicefálicos (chatos) de todas las razas del Grupo 2, con la excepción del Bulldog, de la misma sección como es lógico. Algo parecidos, solo valorando la profundidad del stop, estarían el Bullmastiff y el Dogue de Bordeaux, aunque ambos



son más grandes y de cuerpo macizo, muy diferentes al Boxer.

Pero, dentro del Grupo, los hay incluso casi dolicocefálicos, como los Pinscher... La agrupación, por tanto, no ha tenido el propósito de hacer un conjunto de similitudes genéticas, si no por tipo de trabajo. De todas maneras, sorprende que perritos de unos tres kg como el Affenpinscher, a pesar de su valentía, pue-

dan considerarse perros de trabajo o guarda.

Por los conocimientos actuales en relaciones genéticas por el estudio de partes del A.D.N., o Genoma, seguramente podrán hacerse nuevos grupos, en un muy próximo futuro, si es que el cambio llegase a interesar. O bien, en el supuesto que pueda representar ciertas ventajas, algo que personalmente no entro a valorar, al

menos por normas o por transfondo político. Científicamente desde luego sería un avance. Veríamos, o veremos, muchas cosas sorprendentes...

Como otra "ambigüedad" a señalar, comparando la raza Boxer de la Bulldog, uno de sus ancestros, está la obligatoriedad en el estándar del Boxer de eliminar como reproductores a los de color blanco, ya que se tiende a que sean sólo, o dorados, o atigrados, aunque con máscara oscura y partes blancas. Los Bulldog, por el contrario, la tendencia es hacia el color blanco, con algunas manchas que pueden ser de multitud de colores.

Y, como última ambigüedad o curiosidad, señalar la legislación de la mayoría de la UE prohibiendo el recorte de orejas, típico en muchas razas de origen alemán, entre ellas el Boxer, prohibición seguida escrupulosamente en el Reino Unido, y sin embargo allí les autorizan la caudectomía...

ORIGEN DE LA RAZA BOXER

El origen de la raza, Boxer al menos con su aspecto actual, es muy reciente, como la gran mayoría de razas, aunque sus ancestros sean los más antiguos de todos los perros.

Todas las cábalas de razas originarias de más de 150 años son puras especulaciones, por los innumerables cruces que se hacían antiguamente, y que fueron los que dieron paso a las muchas razas y especializaciones actuales.

Por datos históricos conocemos que los Boxer fueron el resultado del cruce entre unos perros cazadores de jabalíes y ciervos, usados en todo lo que es la actual Alemania y Holanda, con perros de agarre o de lucha.

Algo común y que a nadie debe extrañar ni hacerle rasgar las vestiduras... El objetivo del cruzamiento fue el obtener perros ágiles pero con más carácter y potencia de agarre, y conseguir unos perros que les servirían como efectivos guardianes. Ocurría esto a mediados del siglo pasado.

Suenan los nombres de los perros Bullenbeisser, como grandes caza-

dores, diferentes según su lugar de actividad, desde los Danziger del norte hasta los de Baviera en el sur. Perros que serían parecidos al Dogo alemán, con menor alzada y muy diversos, con varios faneros, ya que debieron hacer lo mismo que hacían nuestros abuelos cazadores con los perdigueros o con los lebreles en el siglo pasado. Solo buscaban, y cruzaban, a los perros más aptos según el propósito del tipo de caza a realizar.

“ Los Boxer fueron el resultado del cruce entre unos perros cazadores de jabalíes y ciervos, usados en todo lo que es la actual Alemania y Holanda, con perros de agarre o de lucha ”

Estos perros de caza mayor, principalmente los de Baviera, se fueron mezclando sin técnica genética alguna, con perros de lucha extranjeros, pues no los había en Alemania, y, por ser los más apreciados del momento y por comprobar el gran cambio sufrido en la estructura de la cara (braquicéfala) en los descendientes, hace sospechar que la principal sangre que introdujeron fue la del Bulldog de Inglaterra.

Recordemos la gran afición a la lucha con perros, y entre perros, que había a principios del 1.800 en toda Inglaterra, llegando a tales excesos que fueron prohibidas a partir del 1.835, lo cual coincide con la primera fecha de la creación del primitivo Boxer. ¿La clásica norma comercial de diversificación de los excedentes?...

El propósito de la creación de unos nuevos perros defensores, que no raza de momento, sería por necesidad y debió ser comentado entre los terratenientes, que ya poseían grandes perros de caza, pero deseaban una mayor protección para sus familias y bienes, ante los cambios políticos y proletarios que ocurrían

en Alemania. Era un momento de gran expansión industrial, con una "Confederación Germánica" recién conseguida (en 1.866) que iba desde la actual Lituania, hasta cerca de Venecia por el sur, incluyendo, por tanto las dos Alemanias hoy unidas, todo Austria, con Suiza, y con Chequia y Eslovaquia. Era, y se sentían, un gran país, pero siempre, después de una revolución y con el inicio de una explotación industrial, causa muchos cambios en la sociedad.

Esta situación de temor ante asaltos y disturbios, fue la que dirigió la creación del primitivo Boxer, entonces sin nombre.

Los cruces de perros, con macho y hembra, con distintas habilidades, o temperamento, nunca han sido recomendados. Ni en la actualidad ni ancestralmente ya que, con toda seguridad se hace lo contrario. Precisamente el ir buscando aptitudes parecidas fue la causa de que se diversificaran en la gran cantidad de razas y de propósitos actuales.

Sin embargo, y es una nueva "ambigüedad", por seguir la descripción anterior, el que saliera un perro de tal perfección, como es el Boxer, con el (peyorativamente alguno lo llamaría "mestizaje") entre unos perros de razas tan diversas. Unos eran perros de caza mayor, en la que si habría seguimiento y posterior agarre de las grandes piezas, pero eran ligeros y de buena alzada, y los otros eran perros exclusivos de lucha, de cabeza imponente, pero en cuerpos de una alzada menor. Cosas de la genética...

La historia posterior ya nos es más conocida, con los criadores del primer cuarto de nuestro siglo que homogeneizaron a la raza, y fue cuando se empezó con la denominación de box o boxer, sin relación con el boxeo, aunque cara chata y pecho profundo no le faltan... Con los cambios ya dirigidos llegamos a la inscripción consiguientes mejoras hacia el tipo actual, que en realidad ha llegado a las exigencias del estándar vigente en los concursos de belleza de hoy en día, en los últimos 25 años.



ANCESTROS DE LOS BOXER Y MOLOSOS

Hay la tendencia, incluso lo llamaría manía, de suponer que los perros, o razas, o sus ascendientes antiguos, proceden de algún lugar concreto, y cuanto más lejano sea, mejor...

Esta búsqueda de ancestros, solo por suposiciones, por parecidos en representaciones en pinturas o esculturas, o, simplemente, por haberlo leído en algún escrito, no suelen tener ninguna base científica en cuanto sean anteriores a los 150 años atrás.

Estas opiniones y suposiciones podían ser las únicas existentes en un pasado de solo unos años. Aunque se citen en escritos recientes. Hoy día con los datos arqueológicos, y especialmente los genéticos, a través de polimorfismos bioquímicos y con estudios del Genoma, conocemos mucho más sobre la evolución de los perros desde que eran lobos. Por una lógica aplastante, si fueron adoptados por los humanos, acogidos, seleccionados, y transformados hasta llegar a una nueva subespecie, los perros, ha debido seguir las mis-

mas evoluciones de las primeras Civilizaciones de la Humanidad.

Olsen y Olsen hace ya años separó las razas de perros actuales en cuatro grandes grupos, forzosamente con muchas mezclas entre ellas, especialmente durante nuestro siglo. Grupos que, procediendo de cuatro variedades o subespecies de lobos, coincidieron en las áreas donde se crearon las Civilizaciones Humanas.

La primera y más antigua Civilización, con los primeros asentamientos neolíticos, momento del gran desarrollo del contacto y selección de caracteres de los perros, fue la del este del Mediterráneo, que paso al valle de la Mesopotamia y al del Nilo, y luego por Grecia y Roma a toda Europa. A la subespecie de lobo del área la llamaron "Canis lupus arabs", y es la que ha ido formando a la gran mayoría de razas actuales en F.C.I..

Las otras grandes Civilizaciones, unos miles de años más tarde crearon los perros de la India y sudeste asiático, con el Dingo, con otras subespecies de lobos; después los perros de la China y Japón, que pasaron luego a los amerindios; y ya muy posteriormente, con otras subespe-

cies de lobos más masivas, se crearon los perros nórdicos.

Esta "teoría" de los Olsen, muy creíble en su argumentación, ha sido ya confirmada definitivamente por los resultados de los estudios del Genoma sobre 140 perros de 67 razas muy dispares, sobre 162 lobos de diversos lugares y aspecto, con 5 coyotes, y sobre 12 chacales de tres especies diferentes. El estudio, publicado hace justo un año (Science - Junio 1.997), revela por primera vez, y de forma contundente, que los perros descenden exclusivamente de lobos, sin sangre de otros cánidos, y que la primera separación ocurrió hace entre 100.000 y 135.000 años.

Dentro de los descubierto había la conclusión de que todos los perros de origen europeo-mediterráneo son los mas antiguos. Son por tanto diez veces más antiguos de lo que se suponía por los descubrimientos arqueológicos y paleontológico.

Los perros ancestros del Boxer, así como de centenas de razas, se formaron en todo el periplo de las personas durante el paleolítico que fueron poblando Europa, y habrían perros, aún con el aspecto lobuno, en



toda Europa, mucho antes de descubrirse los cereales, la escritura, y la vida sedentaria y de la formación de poblaciones y naciones.

La gran evolución de los perros ocurrió, como es lógico, cuando había mayores contactos entre la gente por la posibilidad de hacer intercambios, y cuando dispusieron de más tiempo para buscarle a los perros diferentes habilidades, tamaños y formas, ya que anteriormente, a los de hace más de 15.000 años, solo eran usados por grupos nómadas, como vigilantes y en la caza de persecución.

Alemania fue poblada ya en el Paleolítico, y hay constancia de ello. Desde la mandíbula de "Mayer",

cerca de Heidelberg, que son de los primeros restos humanos descubiertos procedentes del Paleolítico inferior, hasta los de Paleolítico medio, con el hombre de "Neandertal", población que dio nombre a toda una subespecie humana. Homos que fueron contemporáneos, en muchos lugares, con los H.A.M (hombres anatómicamente modernos), que ya son nuestros directos tatarabuelos.

Seguramente la primera separación de los perros en primitivas razas fue en lo que hoy es Siria, Líbano, Israel, y Jordania, ya que según los científicos, fueron los primeros lugares donde se inició la primera Civilización humana, la de nuestros ancestros más directos, hará mas de

100.000 años, al haberse descubierto tumbas de estas fechas.

Posteriormente, ya con la llegada de la Historia, y con el desarrollo en culturas, la parte sur de la actual Alemania tuvo mayor cercanía y contactos con la cultura de los Balcanes, en la Edad del Bronce, cultura y técnica que llegó posteriormente a la península ibérica. Asimismo con la antigua Grecia, y no digamos con Roma, de la que configuró las provincias "Germania". Relación que siguió, aunque no llegaron a influirles en su lengua, durante el Sacro Imperio Romano-Germanico, del siglo XI, de gran poder, cuando en las mismas fechas los Reinos de la península ibérica estaban en los principios de la Reconquista.

Tuvieron por tanto los alemanes un continuo contacto con todos los lugares donde se iban creando las diversas razas de perros, y tendrían influencia, lo mismo que hemos tenido en España aunque en circunstancias diferentes, por lo continuos intercambios entre cazadores, luego pastores, y hacia todas las especializaciones. Pero ya criaban perros desde milenios atrás.

Por tal mezcolanza, y durante miles de años, no se puede afirmar que una raza actual, como el Boxer, tiene una ascendencia determinada, sea griega, o romana, o egipcia, o mesopotámica, aunque es muy posible que, en parte, tenga una proporción de sangre de todos estos lugares, y de multitud de otros, pero, principalmente, la ascendencia segura es la de la propia área de formación.

Los "parientes" del Boxer son todos aquellos perros con un cierto parecido, tanto en forma como en comportamiento. Según los Olsen serían los del tipo *Canis familiaris inostranzevi*, uno de los cuatro grandes tipos que derivan del C.I. arabs. Así podemos confiar, más que suponer, que los llamados molosos, en especial los tipos Mastiff y Dogo, tienen parecidos ancestros, pero es imposible su detección o suposición. Lo sabremos cuando se vayan divulgando los resultados de los actuales estudios del Genoma, y sobre todo de los futuros. Son la única verdad. ■